

LE CANADA

Journal Quotidien du Soir.

ABONNEMENT:

Un An, en Ville - - \$4.00
Un An, par la Poste \$3.00

12eme. Annee. No. 242.

LE CANADA

OSCAR McDONELL - - - - Redacteur.

Ottawa, Mercredi 16 Decembre 1891.

Le Numero : 2 Cents.

LA VALLEE DE L'OTTAWA

LE CANADA

ABONNEMENT:

Un An, en Ville - - \$3.00
Un An, par la Poste \$1.00

LE DISCOURS DE L'hon. M. Laurier a Boston.

M. LAURIER

Monsieur le président, messieurs,

En premier lieu, je dois vous exprimer mes plus sincères remerciements pour l'accueil plus que cordial que m'ont fait mes compatriotes de la Nouvelle Angleterre. Il est vrai que je ne devais pas m'attendre à moins de la part de ceux que je vois réunis autour de cette table. Ils sont Canadiens de naissance, et quoique Canadiens, étant devenus citoyens américains, ils ont prêté serment d'allégeance à la République, je suis convaincu que leurs non-veux concitoyens ne croiront pas incompatible avec leurs devoirs civiques le souvenir, toujours constant, toujours vivace, qu'ils conservent dans leur cœur du pays où ils sont nés, le Canada. (Bravos.) Et je suis convaincu que j'exprime le plus cher de leurs désirs en proclamant comme leur suprême espoir qu'entre leur pays de naissance et leur pays d'adoption, il règne une paix, une harmonie et une amitié toujours croissantes. Je suis particulièrement reconnaissant en cette occasion de voir le Canada honoré comme il l'est par la présence à cette table de tant de fils distingués du Massachusetts; je ne puis dire à quel haut point je suis gratifié par la présence et les paroles de Son Excellence le gouverneur Russell, l'occupant actuel du fauteuil gouvernemental du Massachusetts, une fonction déjà illustrée par tant d'hommes éminents qui ont fait connaître le Massachusetts au monde entier, comme le

CHAMPION DE LA CIVILISATION ET DE LA LIBERTÉ.

M. Laurier rappelle ici à ses lecteurs les luttes entre la France et l'Angleterre sur ce continent qui ont donné lieu à la république américaine et laissé une colonie française devenue le noyau des possessions britanniques en Amérique.

Le Canada, continua-t-il, est encore une colonie, mais c'est un pays libre, et comme dans tous les pays libres, nous sommes divisés en partis. Les partis sont, dit-on, une nécessité dans les pays libres; et ils sont nécessaires, ils doivent être considérés comme un bien, quoique, dans mon pays, l'on ne puisse peut-être pas les considérer comme un bien sans mélange. (Applaud.) Ils ont cet avantage toutefois: dans un pays comme le Canada où la population est à peu près également divisée entre les différentes races et croyances, ils ont, dis-je, cet avantage, qu'ils rendent la division nécessaire, non pas suivant les races et les croyances mais suivant les opinions que des hommes de même race et de races différentes aussi peuvent avoir sur les questions publiques. Je dois dire, monsieur, que rien ne m'a été plus agréable que ces mots que vous avez prononcés il y a un instant, en mentionnant les services que le parti libéral s'efforce maintenant de rendre en favorisant la cause de la civilisation par l'encouragement de relations plus cordiales entre votre pays et le mien. (Applaud.)

Le Canada est encore une colonie, et c'est la destinée des colonies de devenir des nations indépendantes. (Ap.) Mais comment et quand le Canada deviendra-t-il une nation indépendante? C'est là un problème qui ne préoccupe pas en ce moment le peuple du Canada. Vous savez, messieurs, et tous ceux qui suivent les événements savent que le lien qui unit une colonie à la mère-patrie est toujours très fort du côté de la colonie. Vous connaissez l'exemple de cette grande république même. Il fut un temps où les colonies n'eurent aucune idée de rompre leurs relations avec la mère-patrie, et ce ne fut que la tyrannie de l'Angleterre qui les força graduellement à renoncer à leur allégeance. Mais les temps sont changés. L'Angleterre accorde aujourd'hui au Canada et à toutes ses colonies chaque droit, principe et privilège qu'elle refusait autrefois. De nos jours se réalise la vérité proclamée par Charles James Fox au siècle dernier, que le seul moyen de conserver les colonies britanniques est de leur donner le pouvoir de se gouverner par elles-mêmes. De sorte qu'aujourd'hui le gouvernement britannique ne cherche pas à nous grever d'impôts ou de forcer l'exportation de marchandises britanniques dans

nos ports. Nous sommes en ce moment libres et nous avons le droit de taxer les marchandises et les produits britanniques. Je le dis avec orgueil, quoique le Canada soit encore une colonie.

LE CANADA EST LIBRE

Le seul lien qui unit le Canada à la mère-patrie est celui de sa volonté. Mais cette dépendance ne durera pas toujours. Déjà le Canada et l'Angleterre ont des intérêts très différents et un jour viendra—nécessairement—où le Canada et l'Angleterre devront se séparer. Je le dis, quoique je sois sujet britannique et quoique comme tous mes compatriotes à quelque race qu'ils appartiennent, au Canada, je sois sincèrement attaché à l'Angleterre qui, depuis les derniers trente ans nous a traités avec justice et générosité. Aussi quand sonnera l'heure de la séparation sera-t-elle pacifique, harmonieuse et amicale, comme lorsqu'un fils quitte la maison de son père pour devenir lui-même le chef d'une nouvelle famille. Quoiqu'au Canada, en ce moment, l'on ne désire pas l'indépendance, le parti libéral croit que le temps est arrivé où les pouvoirs de gouvernement responsable que nous possédons ne suffisent plus à notre développement actuel. Nous croyons qu'on devrait nous conférer un autre pouvoir, celui de négocier nos traités de commerce. Nous n'avons pas encore réussi à obtenir les réformes que nous réclamons depuis des années, mais le moment du succès n'est pas éloigné et cette réforme sera l'une des premières que nous demandons au gouvernement britannique. Je suis convaincu que nous rencontrerons de la part de ce gouvernement aucune opposition, car nous débarrasserions ainsi le Foreign Office d'une foule d'embarras et d'ennuis, surtout dans nos relations avec le gouvernement des Etats-Unis. Nous voulons le pouvoir de négocier nous-mêmes

NOS TRAITÉS DE COMMERCE,

parce que nous croyons que le commerce du Canada nous oblige à trouver des marchés à l'étranger, et si vous consentez à nous ouvrir vos marchés, nous sommes prêts, pour notre part, à vous rendre le réciproque pour tous les produits tant naturels que manufacturés. (Applaudissements.)

En effet, la politique que nous avons adoptée, pour laquelle nous avons combattu dans les récentes luttes de février et de mars derniers, pour laquelle nous combattons en ce moment, pour laquelle nous combattrons jusqu'à la fin de la liaison avec les Etats-Unis nos voisins, des relations commerciales les plus libres et les plus amples, de leur ouvrir nos marchés à la condition qu'ils nous ouvrent les leurs. Nous avons atteint ce point dans notre développement—que quoique nous soyons encore une jeune nation—nous produisons certaines choses, plus que nous n'en pouvons consommer et d'autres choses moins, de sorte que nous avons à exporter et à importer. Si ce n'est pas trop présumer de ma part; si j'ai m'engager sur un terrain défendu, on me permet de jeter un coup d'œil sur la situation actuelle de ce pays, il me semble qu'il ne manque pas d'indicateurs qui nous indiquent la direction que nous devons suivre. Le Canada affecte aussi les Etats-Unis, quoique d'une façon moins sensible, évidemment, en raison de leur plus grand développement. Il me semble que la tendance de l'opinion publique aujourd'hui d'un bout à l'autre du pays est qu'il ne suffit plus à consommer ce que les Etats-Unis produisent et qu'on doit chercher un marché ailleurs. Le sel de ce rapport, que dans le tarif voté l'an dernier par le Congrès, tarif qui a rendu le nom de son auteur célèbre dans le monde entier, on a pourvu à la réciprocité commerciale avec certains pays des Indes Occidentales et de l'Amérique espagnole. Nous sommes loin en arrière des Etats-Unis.

Votre population atteint 60,000,000 tandis que la nôtre n'est pas encore de 5,000,000. Nous avons d'immenses ressources agricoles, forestières, minières et de pêcheries. Quelques-unes de ces ressources sont à peine développées et déjà nous produisons plus que nous ne pouvons consommer. Voyez ce qu'on a fait l'année dernière. Notre ministre des finances entreprit un voyage pour établir des relations de commerce réciproque, avec qui? Avec les Antilles, les mêmes pays auxquels le tarif McKinley offre la réciprocité. Vous voyez donc qu'aujourd'hui les deux peuples qui se partagent ce continent, la grande nation et la faible colonie, ont exactement le même but

économique. Tous deux cherchent en ce moment à établir des relations commerciales avec des pays plus éloignés, et chacun refuse de faire le même offre à son voisin. Il y a un marché réciproque pour l'un chez l'autre, et cependant l'un et l'autre entretiennent soigneusement les barrières qui, si elles étaient enlevées, porteraient au commerce de suivre son cours, comme l'eau d'une rivière coule dans son chenal naturel, lorsque les digues construites par la main des hommes sont subitement abattues.

Quelles peuvent bien être les causes de cet

ÉTAT DE CHOSE PEU NATUREL!

Etudiez la géographie de ce continent. La disposition géographique est telle que le cours du commerce, malgré tous les obstacles législatifs qui l'enlacent sur des centaines et milliers de milles de frontière, est entre le golfe St-Laurent et les grands lacs. Les villes sur une rivière invitent le commerce de celles sur la rive opposée. Voici la rivière Niagara, frontière entre le Canada et les Etats-Unis. Le gouvernement du Canada a placé un douaneur à l'autre extrémité pour prélever l'impôt sur tout homme assez hardi pour profiter des avantages que lui offre la nature. Sur des milliers de milles la frontière entre nos deux pays ne peut être découverte qu'en consultant les étoiles. Mais le commerce, je dois le dire, entre les deux voisins, l'un citoyen américain, l'autre sujet britannique, dont les maisons sont à un jet de pierre l'une de l'autre, ce commerce dis-je, est réciproque et constant (rires et applaudissements.) Vos rivières coulent sur notre territoire, nos rivières coulent sur le vôtre. Les centres de production dans un pays sont ainsi situés par rapport aux centres de production dans l'autre que l'échange commercial devient inévitable, que les champs de houille de la Pensylvanie touchent à la frontière d'Ontario et que les houillères de la Nouvelle-Ecosse sont aux portes mêmes de Boston.

Vous produisez beaucoup, mais vous ne produisez pas tout orge, et vous en avez besoin. De même nous ne produisons pas votre maïs, qui nous est cependant nécessaire. Dans nos chantiers nous avons besoin de vos planches. Vos grandes villes ont besoin de notre poisson; bien plus, les pêcheurs de ce pays ont besoin de toutes les facilités de pêcher dans le golfe Saint-Laurent.

Voilà l'état de choses au moment actuel. Eh bien! malgré tous les obstacles inventés par la législation des Etats-Unis et du Canada, l'année dernière le volume du commerce entre le Canada et les Etats-Unis atteignit presque \$100,000,000. Ceux qui, dans mon pays s'opposent à la réciprocité du tarif, disent qu'il ne serait pas un avantage, parce que les produits des deux pays sont les mêmes; et on me dira peut-être que les clauses de réciprocité dans le tarif McKinley ne s'appliquent qu'aux pays qui produisent le sucre. Mais on me permettra peut-être de répondre que ces clauses du tarif McKinley ont pour objet d'obtenir un marché pour les produits américains dans d'autres pays. Ces produits américains trouveront-ils un marché dans mon pays? Je dis oui, sans hésiter. Les chiffres actuels de commerce le prouvent.—Malgré tous les obstacles nous sommes contraints d'acheter de vous, vous êtes obligés d'acheter de nous. Et la raison en est que, quoique les mêmes, c'est la distribution géographique de ces produits qui rend le commerce inévitable. Prenons ce même article, la houille. Nous avons dans mon pays des champs de houille tout aussi étendus que ceux des Etats-Unis, mais ils se trouvent sur les côtes de l'Atlantique et du Pacifique. Nous n'en avons pas dans les grandes provinces d'Ontario et de Québec qui sont le véritable centre de notre pays! il nous faut importer la houille de Pensylvanie. En même temps je crois qu'il serait à l'avantage des manufactures du Massachusetts d'obtenir le privilège d'acheter leur charbon dans la Nouvelle-Ecosse. (Appl.) Sur les côtes du Pacifique, il faut acheter le charbon dans la Colombie-Britannique. Voilà pourquoi nous prétendons que la réciprocité contribuerait à la richesse de deux pays, quoique leurs produits soient les mêmes.

Mais, messieurs, il y a une raison plus puissante que celle-là. Ce sont après tout, les hommes qui font le commerce. Le peuple des Etats-Unis appartient à cette grande race, la plus grande commercialement que le monde ait jamais vue, la race anglo-saxonne; et messieurs, le gros de la population du Canada appartient à la même race. Ce fait seul démontre qu'il y a PLUS A GAGNER PAR LA RÉCIPROCITÉ entre les Etats-Unis et le Canada qu'entre le même nombre d'hommes appartenant à une race moins énergique. (Appl.)

Eh bien! messieurs, en présence de ces faits, lorsque tant d'avantages sont à notre port—à la seule condition de nous rendre une main amicale par-dessus la frontière, pourquoi les Etats-Unis, pourquoi le Canada chercheraient-ils à nouer des relations de réciprocité avec des pays plus éloignés, lorsque notre condition et nos besoins démontrent la nécessité d'une liberté absolue de commerce entre ces deux pays? Quels peuvent bien être les raisons, qui ont jusqu'ici empêché le Canada et les Etats-Unis de profiter d'avantages évidents? De raisons, dans mon opinion, il n'y en a pas. Mais je crains bien qu'en cherchant l'on en trouvera la cause dans ce sentiment de jalousie et de défiance, reste des luttes et des différends antérieurs. Nous pouvons tous admettre ceci: que la guerre dont le résultat fut l'indépendance des Treize colonies laissa entre l'ancienne nation et la nouvelle un sentiment d'une amère intensité.

L'orateur parle alors assez au long du traité de réciprocité de 1854 et du refus de le renouveler au bout du terme de dix ans, et dit que sans doute ce défaut de renouvellement est en grande partie dû au sentiment d'hostilité de la part des Etats-Unis causé par la conduite de l'Angleterre pendant la guerre de la révolution et pendant la guerre civile, conduite qu'il n'hésite pas, dit-il, à dénoncer. Mais indubitablement une des raisons de cette conduite était qu'aucun des pays continentaux ne croyait alors que la république serait un succès. En ce temps, il n'y avait que peu de républicains, mais maintenant tout est changé. Il maintient que le sentiment des masses en Angleterre, quel que fut celui de ces classes privilégiées, était en faveur du Nord dans la guerre civile, et il fait remarquer avec orgueil que 40,000 Canadiens combattirent dans les armées du Nord, prodiguant leur sang et leur vie dans cette lutte mémorable. Continuant, il dit: «Pourquoi, me direz-vous, rappeler ces faits? La raison en est simple: lorsqu'une administration libérale sera établie à Ottawa—elle le sera un jour et plus tôt que tard, suivant moi (appl.) si elle voulait s'adresser, ou même si l'administration conservatrice actuelle voulait s'adresser à Washington en présentant un

PROJET RAISONNABLE DE RÉCIPROCITÉ,

même si ce projet n'allait pas aussi loin que je voudrais aller moi-même, j'espère, dis-je, que toutes ces causes seraient oubliées, qu'on ne garderait plus en mémoire que de plus nobles pensées, et que l'offre faite serait étudiée au point de vue de son mérite et de son mérite seulement. Dans mon pays, le parti libéral a inscrit sur son programme: relations commerciales plus étendues avec les pays situés au sud de nous. On nous a dit quelquefois que cela n'était pas sage, qu'il était téméraire de poser un principe dont l'adoption par le peuple canadien ne résoudrait pas un problème, puisqu'il faudrait encore qu'il fut adopté par le gouvernement des Etats-Unis. Je crois que lorsque nous viendrons avec une offre de réciprocité complète, nous recevrons de la part du gouvernement américain un accueil sympathique, c'est-à-dire que si nous faisons une offre juste et avantageuse au point de vue commercial, elle sera acceptée pour le plus grand bien de tous. Nous avons fait de ceci une question de parti. Je me hâte de dire que je n'espère ni ne désire qu'on en fasse une question de parti aux Etats-Unis. D'abord la question ne peut avoir pour le bord des Etats-Unis la même importance qu'elle a pour nous. Nous ne sommes qu'une population de 5,000,000 échelonnée sur la frontière nord; tandis que vous êtes un peuple de 60,000,000 qui par sa grandeur même a à traiter des questions d'une bien plus haute importance pour lui.

Il y a quelque chose de plus. La proposition que nous faisons implique ceci: la position que nous voudrions offrir au peuple américain en est une que nous refusons au reste du monde. En disant cela je n'oublie pas que je

suis sujet de la couronne britannique, mais quoique je sois sujet britannique, et quoique—je le dis sans détour sur ce sol libre—je sois un sujet sincère des provinces britanniques, en ce qui regarde les conditions actuelles, l'Angleterre et le Canada ne sont pas deux pays distincts, mais un pays unique, et l'Angleterre et le Canada ont toujours identifié d'intérêts. L'Angleterre a ses intérêts, le Canada a les siens et lorsque le jour viendra ou comme canadien, j'aurai à choisir entre les intérêts de l'Angleterre et ceux du Canada, ai-je besoin de vous dire que je n'ai de tout cœur pour le pays de ma naissance? (Applaudissements vigoureux.)

Je laisse les intérêts du peuple anglais au parlement d'Angleterre, sachant bien qu'il est parfaitement en état de se protéger; mais comme membre du parlement canadien, comme chef d'un grand parti, que dis-je, comme simple citoyen, il est de mon devoir de me connaître que les intérêts de mon pays natal. En ce qui regarde les conditions économiques de mon pays, je dis qu'elles sont identiques à celles des Etats-Unis, (applaudissements) et c'est sur la large base du libre-échange continental que je place la question et que je la soumets à la considération du peuple des Etats-Unis (applaudissements.)

On m'a souvent dit dans mon pays que nous ne pourrions faire un arrangement de ce genre sans sacrifier le contrôle de nos propres affaires au Congrès américain. Je n'ai jamais pu comprendre la force de cette objection. Si c'est un appel à l'orgueil de nos compatriotes, je n'ai que ceci à dire, c'est que quelque part, ce que je désire le libre-échange entre le Canada et les Etats-Unis, si ce bienfait devait être acheté au prix du moindre sacrifice de dignité nationale, je n'en voudrais pas. (Applaud.) Mais je n'ai aucune telle crainte, et je ne crois pas que cette grande nation, parce qu'elle compte 60,000,000 et nous moins de 5,000,000, serait disposée à l'arrangement envers un voisin plus faible qui vient à elle avec un sentiment juste de sa propre dignité. Je dis donc que nous sommes maintenant prêts, malgré toutes les objections que nous ayons à combattre dans mon pays, à nous rapprocher de nos voisins américains avec des offres justes de réciprocité pour tous nos produits et pour tous les leurs aussi, qu'une administration libérale aura pris place à Ottawa. (Grands applaudissements.)

Avec ceux qui disent que la réciprocité serait un obstacle à l'annexion ou qu'elle y conduirait, je refuse absolument de discuter. Les deux arguments sont injustes envers le peuple canadien. Si nous ne pouvons la discuter simplement comme question économique, je dirai immédiatement: «n'allons pas plus loin, séparons-nous et prenons chacun notre côté. Mais il me semble qu'il serait puéril de ne pas user d'un moyen que nous admettons être à l'avantage des deux pays, par la crainte chimérique, qu'il conduirait ultérieurement à des conclusions qui pourraient être intolérables à l'un ou à l'autre. Considérons la question simplement au point de vue de l'économie politique et des avantages mutuels.

Il est des gens, dans mon pays qui disent qu'une fédération impériale, c'est-à-dire une fédération entre l'Angleterre et ses colonies, serait la meilleure alternative pour le Canada. En autant que la doctrine Monroe est applicable au Canada, je suis en faveur de la doctrine Monroe. Je ne veux pas de l'intervention de l'Europe dans nos affaires, et ce serait un suicide de la part du Canada que de s'engager dans une fédération qui le forcerait à prendre part à toutes les guerres que la Grande Bretagne, par suite de sa position, est constamment obligée de soutenir dans les différentes parties du monde. Cette considération seule suffit pour détourner le peuple du Canada d'une telle idée. On nous dit encore qu'on devrait établir une ligne entre l'Angleterre et ses possessions, en vertu de laquelle nous ferions le commerce entre nous, l'Empire britannique, à l'exclusion du reste du monde. Je n'ai que ceci à dire au sujet de cette idée:—Elle est absolument absurde. Je préfère le dollar yankee au shilling britannique, surtout lorsque le dollar est si proche et le shilling si éloigné. (Rires et applaudissements.) Si le commerce peut être britannique et profitable en même temps, je n'ai pas d'objection; mais si le commerce pour être profitable doit être américain

je suis en faveur du commerce américain. (Applaudissements bruyants prolongés.)

(DISCOURS EX-FRANÇAIS)

Mes chers compatriotes,

Je ne saurais laisser passer cette occasion, sans vous adresser quelques mots dans notre langue, antenne à tous. Et de suite qu'il me soit permis de vous remercier cordialement pour les paroles flatteuses que vous avez adressées à mes compagnons de voyage et à moi-même, pour la magnifique démonstration dont nous sommes l'objet en ce moment.

Cependant, vous le dirai-je, le plaisir que j'éprouve en vous rencontrant n'est pas tout à fait exempt de tristesse. Car, après tout, vous êtes sur une terre étrangère et il me semble que j'éprouverais plus de satisfaction, si je vous rencontrais sur notre terre natale du Canada. Je le regrette, vous avez eu cependant pour quitter le Canada, des raisons qui nous sont connues et que je ne veux pas discuter.

Assurément, il y a dans ce fait de l'émigration canadienne aux Etats-Unis quelque chose d'anormal et qui ne devrait pas exister. Je ne comprends pas cette émigration en elle-même; j'comprends l'émigration de la Grande-Bretagne où il y a un surcroît de population, je comprends aussi l'émigration des enfants de l'Allemagne écrasés sous le joug de fer du militarisme. Je comprends cela. Mais relativement au Canada, qui possède des terres si fertiles, des forêts d'une richesse inépuisable et des mines sans rivales dans le monde entier, comment se fait-il que ses enfants aient quitté une terre comme celle-là pour venir ici sur un sol étranger?

Je n'ai pas de reproches à vous faire, mes chers compatriotes; mais je dis cela seulement pour constater qu'il y a là quelque chose d'anormal et qui prouve bien que les conditions de notre nationalité ne sont pas ce qu'elles devraient être. Je ne veux convertir personne à mon opinion.

Maintenant, messieurs, je m'adresse à ceux de ces Canadiens français qui sont devenus citoyens américains, je n'ai pas de conseils à vous donner. Cependant, je suis avocat et je suis un peu dans l'habitude de donner des conseils. Si donc, j'avais un conseil à vous donner, ce serait de vous rendre parfaitement dignes de cette qualité de sujets américains et de marcher avec la civilisation américaine. Si vous êtes dans ce pays, vous devez marcher avec le pays et ne pas vous tenir en arrière des autres nationalités. Entrez dans le courant, et je vous le demande, car les deux choses ne sont pas incompatibles: restez français de traditions, mais soyez citoyens américains de tendances.

Mais pour cela, messieurs, il y a une chose qui est tout à fait indispensable, c'est d'étudier la langue anglaise, la langue du pays. Et pour ma part, je vous l'avouerai, j'ai souvent regretté que les saints prêtres de qui j'ai reçu l'instruction ne m'aient pas appris la langue anglaise comme ils m'ont enseigné le latin. Sans doute la connaissance du latin est d'une grande importance, mais quand il s'agit de gagner ma vie, un peu d'anglais aurait bien mieux fait mon affaire. Car, après tout, la grande chose c'est d'abord de gagner le pain de chaque jour; et si vous êtes établis sur le sol américain, la plupart d'entre vous, si vous êtes maintenant au-delà d'un million de ce côté-ci de la ligne 45ième, vous n'y êtes pas venus pour d'autre objet que celui de gagner votre pain quotidien et celui de vos familles. Ainsi, tout en ne perdant pas le souvenir de notre origine, souvenez-vous que vous avez des devoirs à remplir comme citoyens de la République et que vous devez aimer votre patrie d'adoption. (Applaud.)

Spécialité inédite.

Au tribunal correctionnel, le président demande à un prévenu pour quel motif de vagabondage:—Quelle est votre profession?—Juge pour concours de vélocipèdes, répond-il.

Boireau, maître de maison.

—Il se fait tard, cher monsieur Boireau, lui dit une invitée, et, en vérité, nous ne voudrions pas abuser plus longtemps de votre gracieuse réception.

—Vous avez grandement raison, chère madame, répond le galant graf-fleur; si j'étais allé chez vous, moi je serais déjà parti!

Lord Dufferin

Le choix du successeur de lord Lytton à l'ambassade d'Angleterre à Paris n'est pas pour nous, dit le FIGARO, d'une minime importance. Parmi ceux que l'opinion publique désigne, en tête de ligne apparaît lord Dufferin, ambassadeur d'Angleterre en Italie. Il fut dans sa jeunesse le protégé de lord J. Russell; ce fut M. Gladstone qui le tira de sa retraite en 1872. Il y a dix ans, lord Dufferin, représentant de la Reine près le sultan, la rose à la boutonnière et le monocle à l'œil, figurait admirablement le type du grand seigneur anglais qui lutte contre la suzeraineté. Mais dans cette élégance, rien du banal. Vous n'avez pas échangé dix paroles avec lui, que le causeur aimable et pétillant, que le diplomate familier avec toutes les affaires de son poste, s'était déjà emparé de vous, et il n'y avait qu'une voix pour reconnaître que le gouvernement anglais, en vérité, devrait être bien servi sur le théâtre où il employait lord Dufferin.

Mais voilà qu'en 1882 l'insurrection d'Arabi-Pacha souleva la question égyptienne. On sait les fautes irréparables qu'y commit le parlement français; ce fut lord Dufferin qui fut chargé d'en tirer parti pour l'Angleterre. En octobre 1882, il partit pour l'Egypte avec le titre de haut commissaire. Était-ce une constitution qui apportait à l'ex-empire des Pharaons? Il le laissa croire; il avait bien autre chose en tête. Ce qu'il voulait, c'était organiser le protectorat britannique au Caire, mais en supprimant le mot. Lord Dufferin imagina alors ce détournement: L'Egypte fut soumise jusqu'ici aux influences internationales, nous la rendrons à elle-même, avec force conseils généraux et municipaux. L'assaut fut ainsi livré à toutes les influences internationales, ou plutôt à la nôtre, et quand les diverses institutions qui lui servaient d'organes eurent été détruites, il resta... le protectorat anglais, tempéré de son côté à autre par quelques désastres au Soudan.

Sa mission terminée, et devenue ainsi l'idole de la presse et de l'opinion dans son pays, lord Dufferin fut nommé viceroy et gouverneur général des Indes. Sa vice-royauté dura quatre ans; si l'on en juge par le récit qu'en a fait, dans deux volumes charmants, la marquise de Dufferin et d'Ava, sa femme; le couple vécut là-bas dans l'enchantement. Mais les nécessités de la politique anglaise rappellent en Europe, à la fin de 1887, lord Dufferin, et Tam-bassade de Rome lui fut confiée. On n'ignore plus rien à l'heure présente, de ce qui s'est passé entre l'Angleterre et l'Italie à partir de cette date; rien de bon pour la France, il faut en convenir. Un point cependant est à noter, remarque le FIGARO, c'est que lord Dufferin a mis un grand soin à ne pas mettre son nom en avant dans toutes ces négociations délicates; on dirait qu'il n'est pas passé par-dessus sa tête.

LA FIEVRE JAUNE AU BRÉSIL

Le paquebot-poste Advance, venant du Brésil, est arrivé dans la matinée à New-York et a dû être retenu à la Quarantaine par suite de deux décès et de plusieurs cas de fièvre jaune, qui se sont produits à bord, pendant la traversée, parmi les hommes d'équipage.

L'Advance a touché le 10 novembre dernier à Santos où sévissait une violente épidémie de fièvre jaune. Le capitaine Rodgers, commissaire du Brésil à l'exposition universelle de Chicago, qui est arrivé à New-York par l'Advance, rapporte que l'épidémie de fièvre jaune est cette année d'une violence extraordinaire, particulièrement à Santos, où elle fait des victimes si nombreuses que l'on éprouve des difficultés à les enterrer, à mesurer qu'elles meurent. Le port est encombré de navires dont les hommes d'équipage meurent par centaines. Cependant à Rio, lors du départ du capitaine Rodgers, l'épidémie était en décroissance et l'état sanitaire de la ville s'était sensiblement amélioré par suite de fortes pluies. Peu après le départ de l'Advance, de Santos, la fièvre jaune a éclaté parmi les hommes de l'équipage, sept en étaient déjà atteints le 21 novembre, lorsque le steamer a touché à Bahia, et les malades ont été envoyés à l'hôpital de ce port. De plus, le charpentier du bord, William Thomas, et le quartier-maître, O. H. Nelson, sont morts pendant la traversée.

Les passagers et les malles de l'Advance ont été transférés à Brooklyn par un remorqueur; mais le steamer lui-même restera à la Quarantaine, jusqu'à ce qu'il soit complètement désinfecté et que tout danger ait disparu.





# CHARBON. ENTREPOT DE MEUBLES

Les Meilleures Qualités de  
Charbon Bitumineux  
et Anthracite.  
Bien grillé et Tamisé.  
**O'Reilly & Heney**  
Bloc Russell, Rue Sparks.

**ST. LAWRENCE HOTEL.**  
RUE DE LA RUE ST. LAURENT.  
**RIMOUSKI, P. Q.**  
Offrant aux touristes le confort de la vie  
en famille, belle place de bain, air pur,  
belles promenades en voiture, promenade en  
bateau et lieux de pêche.  
Prix raisonnables pour les familles.  
**A. ST. LAURENT & CIE.**  
PROPRIETAIRES.

**HOTEL SAINT LOUIS**  
43-45 Rue YORK, OTTAWA.  
Cet Hôtel situé au centre de la cité, a été  
spécialement aménagé tout en neuf.

**ISRAEL MOREAU,**  
(Du Montreal House, rue Queen Ouest.)  
PROPRIETAIRE.

**GRANDE  
REDUCTION**  
Sur toutes les  
**TAPISSERIES DOREES**  
PENDANT UN MOIS.

**J. F. BELANGER**  
159 Rue Bank  
Téléphone No. 92.

**Aux Constructeurs et  
Entrepreneurs**

Nous manufacturons les toitures su-  
vantes :  
Toitures "Canada Plate" Toitures Métalliques  
Toitures en Fer Galvanisé,  
Toitures en Cuivre.

**Douglass & Haines**  
234 rue Wellington.  
Agents des célèbres fournaises "St  
Pier Jewel"

## MEUBLES! MEUBLES!

### Nouveaux et a Grand Marche

AMUELEMENTS DE SALON, DE SALLE A MANGER, DE CHAMBRE A CO-  
CHER DANS TOUTES LES GENRES ET TOUTS LES PRIX. CHEZ

## Harris & Campbell

CETTE ANCIENNE ET HONORABLE MAISON DE MEUBLES D'OTTAWA  
EST CONNUE PAR LE BON MARCHÉ DE SES PRIX ET PAR LA BONNE  
QUALITÉ DES ARTICLES QU'ELLE VEND

Dix pour Cent de Réduction sur tout Achat Argent Comptant.

## HARRIS AND CAMPBELL,

Coin des Rues O'Connor et Queen, pres de la Rue Sparks

## A. C. LAROSE,

Comptable. Auditeur, Syndic

AGENT D'ASSURANCE  
(FEU, VIE ET ACCIDENT.)

121 Rue Rideau

TELEPHONE 189.  
Collections faites promptement

## "Tabac Raby"

TABAC CANADIEN.

CHEZ

**EDOUARD CARRIERE,**

145-Rue Rideau-145

OTTAWA.

Montres et Bijouteries

en tout genres et de toutes qualités. Seront  
vendues à 25 pour cent au dessous des prix  
ordinaires. Chaque Article est garanti le  
que représente, sinon l'argent vous sera remis  
chez H. NORRIS, No. 50 rue Rideau, (près  
la Pont des Sapeurs.) Réparations de Mon-  
tres et Horloges garanties et à des prix  
modérés.

Convent il est utile d'associer la Créatine  
de Gaudron de Léves à l'huile de Foie de  
Morue dans le traitement des affections des  
Larynx, des Bronches, des pneumons, princi-  
palement dans les Bronchites chroniques et  
les Catarrhes. Cette association présente  
de grands avantages, même en l'absence de  
maadie véritable, quand on l'emploie seule-  
ment dans le but de fortifier une poitrine  
faible ou un tempérament délicat. Ces  
deux médicaments, se trouvent réunis dans  
les CAPSULES DE SERRIS CARROTÉS, dans  
laquelle la Créatine de Gaudron de Léves est  
présente dissoute dans une huile de foie de  
morue purifiée et soigneusement recomman-  
dable, puisqu'elle est préparée par des procédés qui,  
seuls, ont mérité l'approbation de l'Académie  
de Médecine de Paris.

VENTE EN GROS : MAISON FERRE, 19, rue  
Jacob, Paris, et principales drogueries.  
En détail, dans les Pharmacies.

AVIS AUX MERES—Le "Sirop Calmant  
de Mme Winslow" devrait toujours être  
employé quand les enfants font leurs dents.  
Il soulage immédiatement les souffrances de  
ces pauvres petits, produisant un sommeil  
naturel, paisible, en faisant disparaître la  
douleur, et les furies épileptiques s'évanouissent  
aussi brillamment et fraichement qu'un bouton de  
rose. Le sirop est très agréable au goût. Il  
apaise l'enfant, amolli ses gencives, enlève  
toute douleur, fait disparaître les souffran-  
ces intestinales en réglant la digestion, et  
est le meilleur remède connu contre la diar-  
rhée, soit qu'elle provienne de la dentition  
ou d'autres causes. Vingt-cinq cents la  
bouteille. Ayez confiance et demandez le  
"Sirop calmant de Mme Winslow" et ne  
prenez aucune autre préparation.

LE SEDLITZ CH. CHANTEAUD, est  
le Purgatif le plus efficace contre la Cons-  
tipation, Migraine, Maux d'estomac,  
Goutte, Rhumatisme, etc. Sa réputation  
après des siècles est universelle. Pour  
éviter les contrefaçons, exiger une enveloppe  
jaune et la marque CH. CHANTEAUD  
seul préparateur des médicaments déma-  
triques du Dr BURGGRAEVE.

# Bryson, Graham & Cie.

Musee de Marchandises.

## Marchandises Seches!

LES gens qui nous visitent sont satisfaits  
d'avoir pour leurs achats, en qualité le  
double de la valeur de leur argent.

Ceux qui nous visitent pas, commencent à  
comprendre les raisons financières; ils ont dû  
apprendre ces lois dans les livres.  
Mais ils préfèrent l'expérience.  
Et ils — ?

Ces prix sont pour ceux qui profitent de  
l'expérience des autres.

Jolies Marchandises pour Robes	8 c.
Jolies Marchandises pour Robes	10 c.
Jolies Marchandises pour Robes	12 c.
Jolies Marchandises pour Robes	15 c.
Jolies Marchandises pour Robes	17 c.
Jolies Marchandises pour Robes	20 c.
Jolies Marchandises pour Robes	25 c.
Jolies Marchandises pour Robes	30 c.
Jolies Marchandises pour Robes	35 c.

La grandeur et le choix de notre assorti-  
ment vous promet de grandes surprises dans  
nos Marchandises Seches de Fantaisie.

Cachemires Noirs, Tout Laine,	45
Cachemires Noirs, Tout Laine,	50
Cachemires Noirs, Tout Laine,	60
Cachemires Noirs, Tout Laine,	65
Cachemires Noirs, Tout Laine,	70
Cachemires Noirs, Tout Laine,	75
Cachemires Noirs, Tout Laine,	85
Cachemires Noirs, Tout Laine,	90

## Marchandises Seches!

Le meilleur choix de nos Cachemires de-  
passe toute attente dans ce Département.  
Un coup d'œil sur ces marchandises gagnera  
votre approbation certaine.

Cachemires Noirs, Tout Laine,	\$ 1.00
Cachemires Noirs, Tout Laine,	1.10
Cachemires Noirs, Tout Laine,	1.25

Serge Noire Française, Tout Laine	35c.
Serge Noire Française, Tout Laine	40c.
Serge Noire Française, Tout Laine	45c.
Serge Noire Française, Tout Laine	50c.
Serge Noire Française, Tout Laine	60c.
Serge Noire Française, Tout Laine	65c.
Serge Noire Française, Tout Laine	75c.
Serge Noire Française, Tout Laine	85c.

Vous êtes invités à visiter nos Serges Noirs,  
tandis que les assortiments sont complets  
et les prix d'accord avec le sentiment popula-  
ire.

Un autre lot de Tweed Anglais, tout  
laine, patrons pour Robes de \$6.65 à \$10.00.  
Ne manquez de voir ces Cachemires bordés,  
double large et tout laine, en 20 nuances  
différentes, à 25c. la verge.

# Bryson, Graham & Cie.

146, 148, 150, 152 et 154 Rue Sparks.

Epiceries de Premier Choix.

## MORCEAUX A SOUPE!

7 CENTS PAR LIVRE.

## ROTIS DE PORC

9 CENTS LA LIVRE.

## Geo. Matthews

ETAUX 18 & 20.

## MORCEAUX A SOUPE!

7 CENTS PAR LIVRE.

## ROTIS DE PORC

9 CENTS LA LIVRE.

## Geo. Matthews

ETAUX 18 & 20.

# GEO. PHILBERT,

## IMPORTATEUR.

# Tapisseries & Peintures.

— COIN DES RUES —

## Dalhousie et Saint-Patrice,

# Ottawa.

## FEUILLETON DE CANADA

### LE Devouement d'un Pretre

Par PIERRE SALES

(Suite)

Un long silence régna d'abord entre  
eux. M. Delalande se sentait tout dé-  
contenancé il comprenait trop bien  
les sentiments qui devaient agiter l'of-  
ficier, la colère qu'il ne pouvait man-  
quer d'éprouver contre lui et qui allait  
peut-être éclater maintenant dans la  
douce influence de Viviane ne régnait  
plus entre eux.

Gilbert se dominait, cependant.  
Puisque Viviane avait tant de con-  
fiance en cet homme, puisque lui-même  
semblait prêt à reconnaître son erreur  
il devait étouffer les grondements de  
son cœur, ne plus voir en lui l'accusa-  
teur de son père, mais un ami qui pou-  
vait l'aider prodigieusement dans la  
tâche qu'il s'était imposée. Un nouveau  
coup de sifflet retentit. Gilbert sortait  
à demi de la grotte :

— Prenez garde, dit M. Delalande ;  
cette cachette se voit assez bien de la  
mer, la famille de Mlle de Montmoran  
sait que Mlle Viviane y vient sou-  
vent. Si l'on vous apercevait !

Gilbert fit un pas en arrière.  
— C'est donc en secret que Mlle de  
Montmoran vous donne ici des rendez-  
vous, monsieur !

— Vous devez bien supposer, mon-  
sieur, que si son père le savait, il s'y  
opposerait de toutes ses forces ?

Gilbert baissa la tête.  
— Vous avez raison, murmura-t-il,  
de me rappeler aux réalités de la vie.  
— Elles ne sont pas plus joyeuses  
pour moi que pour vous, monsieur,  
puisque j'ai involontairement participé  
au malheur d'une jeune fille que j'aime  
profondément, moi qui, avant de la  
connaître, n'aimais personne. Je vous  
murmure, que vous attendez impa-  
tamment l'histoire de cette amitié si

souventement éclose entre Mlle de  
Montmoran et moi ; vous avez le  
soin de cela pour me donner pleine-  
ment votre confiance, vous qui êtes  
pourtant la cause, le but unique de  
cette amitié. Venez ; je pense que  
maintenant nous pouvons quitter cette  
cachette, en profitant des rangées de  
rochers qu'on trouve sur la gauche. Je  
vous contenterai cela en marchant.

J'ai mon yacht qui pourrait nous  
ramener chez vous ; vous habitez,  
n'est-ce pas, un petit promontoire de  
l'autre côté du cirque de Rothéneuf ?

Oui, dit mélancoliquement M. De-  
lande, c'est là que j'avais cru trouver  
le calme et l'oubli de ma triste vie  
d'autrefois... Et ma vie d'autrefois  
absorbe ma vie d'aujourd'hui !

Quelques instants plus tard, M. De-  
lande était à bord du yacht de Gil-  
bert. Karadeu avait eu quelques ges-  
tes de stupefaction ; mais il s'était vite  
calmé en se disant que son capitaine  
avait bien le droit de faire ce que bon  
lui semblait.

Tandis que le yacht filait sur le pro-  
montoire de M. Delalande, Gilbert fit  
visiter sa jolie embarcation à l'ancien  
juge. Et Karadeu, le mousse et le  
matelot qui formaient tout l'équipage,  
purent s'imaginer qu'il ne s'agissait là  
que d'une simple promenade inoffensive  
de plaisir. Le yacht put mouiller à une  
légère distance du promontoire ; et Gil-  
bert annonça qu'il reconduisait son  
compagnon à terre dans le canot.

Les deux hommes attendirent d'être  
arrivés dans la maison du juge pour  
prendre leur conversation, la moins  
discrétion pouvant avoir les plus fau-  
vorables conséquences pour Mlle de  
Montmoran. M. Delalande avait fait  
entrer Gilbert dans son cabinet, et l'of-  
ficier voyait la grande table couverte  
de livres, de journaux, de papiers, tous  
relatifs à l'assassinat de M. de Mont-  
moran. Il en détournait momentanément  
la tête et dit :

— Je vous écoute, monsieur. Au  
point où nous sommes, une confiance  
complète est indispensable entre nous.

M. Delalande eut un sourire plein  
d'amertume ; puis, de sa voix grave,  
pénétrante, il fit, en peu de mots le ré-  
cit de sa vie, de cette existence passée  
au milieu des criminels ; il dit combien  
il avait désiré le calme, le repos, l'oubli  
de tout.

Et je croyais l'avoir enfin trouvé  
quand j'ai rencontré votre fiancée.

Pour parler de Viviane, il eut des  
termes si exquis et, pour expliquer le  
sentiment très tendre qu'il éprouvait,  
des expressions si heureuses que Gil-  
bert, profondément ému, sentit s'éva-  
nour l'espoir de réputation que lui avait  
causé M. Delalande.

Devant elle, disait l'ancien juge,  
ma volonté disparaît pour faire place  
à la sienne, mon intelligence, ne sait  
plus raisonner... J'arrive après d'elle  
croissant avoir une opinion,  
et mon opinion me semble absurde  
après de son opinion à elle qui  
pourtant ne repose sur rien que sur sa  
foi, sur son amour ! Et c'est ainsi  
qu'elle est chaque fois qu'elle parle de  
votre père, de l'innocence du marquis  
de Trévenec... Quand je suis auprès  
d'elle, sa conviction entre en moi, sans  
que je puisse m'en défendre.

Mais, quand vous ne subissez plus  
son influence ? interrogea Gilbert avec  
anxiété.

XIII. LES RÉALITÉS.

Pendant quelques minutes, M. De-  
lande marcha furieusement par son  
cabinet en faisant de grands gestes.  
Il semblait le plus voir Gilbert. Puis  
il tomba, comme accablé, sur son fau-  
teuil de cuir, et son regard se leva  
lentement sur l'officier, qui répétait  
désolément sa question :

— Quelle est votre conviction, mon-  
sieur, lorsque vous ne subissez plus  
l'influence de Mlle de Montmoran ?

vous fîtes, et plus que tout autre,  
quand il s'agit de commettre quelque  
action d'éclat ! De ce genre de courage  
vous en avez à revendre, comme di-  
sent les gens du peuple. Mais vous  
n'ignorez pas qu'il existe deux sortes  
de courage, et que, par exemple, s'il  
faut du courage pour venger un affront  
il en faut peut-être davantage, quoique  
d'une autre sorte, pour accepter cet  
affront, si cela est indispensable.

— Vous me faites trembler, mon-  
sieur ! Et je me demande...  
La voix de Gilbert se glissait. M.  
Delalande vint à lui et lui mit affec-  
tueusement la main sur l'épaule.

Pardonnez-moi si je vais me con-  
duire plus brutalement avec vous  
qu'avec votre fiancée. Vous vous êtes  
lancé dans une entreprise folle. Je m'y  
suis d'ailleurs lancé aussi passionné-  
ment que vous. Aurez-vous la force  
de supporter la ruine de vos espéran-  
ces ? Remarquez que je ne vous dit  
pas de ne pas espérer, mais je veux  
tout prévoir.

— Je vous comprends, monsieur ;  
vous craignez que mon cœur, que ma  
tête ne se brisent, si je ne réussis pas ;  
vous vous imaginez que seule l'espé-  
rance me soutient. Tous redoutez la  
désillusion, qui n'est hélas ! que trop  
probable. Rassurez-vous, monsieur !  
J'ai tout envisagé. Si je ne parviens  
pas à établir l'innocence de mon père,  
Gilbert s'arrêta une seconde, un sanglot  
lui montait à la gorge ; mais il  
reprit fermement :

— J'accepterai ma destinée ; et j'ai  
décidé ce que je ferai alors !

— Bien, dit M. Delalande en s'asse-  
yant ; maintenant, j'ai pleine confiance  
en vous, et je ne crains plus de parler  
en toute liberté.

L'ancien juge réfléchit un instant ;  
puis, très froid, calme comme jadis en  
son cabinet du palais :

— Je vous disais tout à l'heure, mon-  
sieur, que j'ai uniquement vécu pour  
mon métier, et il m'a toujours tel-  
lement absorbé que jamais il ne m'avait  
été possible de réétudier une seule de

mes affaires, ce qui pourtant, était le  
plus ardent désir de ma conscience.  
Mes vacances elles-mêmes étaient pri-  
sées par des recherches criminalistes.  
Lorsque je me suis installé dans cette  
maison, loin de l'humanité, ne voyant  
que de braves et simples gens, maris  
ou cultivateurs, j'ai pu enfin accomplir  
ce projet. Je ne vous dirai pas que de  
puis mon séjour ici, je n'ai pas pas re-  
vu les affaires que j'avais instruites ; le  
mot ne serait pas exact, je les ai révi-  
sées toutes ! Leurs moindres détails  
étaient restés dans ma mémoire. En  
mon âme et conscience, je vous jure  
que je crois ne m'être jamais trompé,  
si ce n'est...  
— Pour mon père ! s'écria fougueuse-  
ment Gilbert.

— Ah ! je vous en supplie, ne vous  
illusionnez pas trop vite et écoutez-  
moi ! Je ne crois pas non plus que de  
toutes les affaires qui m'ont été con-  
fiées, j'en ai examinée une avec plus de  
soin, plus de conscience. Je me rap-  
pelle la journée où j'ai arrêté votre  
père, comme si c'était hier. Et je puis  
vous affirmer que lorsque, pour la pre-  
mière fois, la pensée qu'il pouvait être  
coupable se présenta à mon esprit, je  
le repossai comme absurde et qu'il m'eut  
fallu des preuves bien indéniables  
pour que je me consentisse à l'accuser.

Gilbert blémisait.

Pardonnez-moi, mon enfant, dit  
M. Delalande avec un nouvel accent  
d'affection ; je vous fais cruellement  
souffrir.

— J'y suis maintenant habitué. Con-  
tinuez donc, soyez brutalement franc !

— J'ai revu cette affaire, reprit M.  
Delalande, avec la même sévérité que  
les autres. C'est certainement celle  
qui m'a laissé le souvenir le plus pénible.  
A un moment de l'instruction, quand  
la conviction que votre père était  
coupable fut établie, j'ai été définitive-  
ment dans mon esprit, j'essayai de le  
sauver en le faisant passer pour fou ; il  
n'était pas possible, me disais-je, d'ex-  
pliquer crime sans un accès subit de fureur.

— Mon père, dit fièrement Gilbert,  
refusa de se prêter à cette comédie qui  
eût été indigne !

L'ancien juge d'instruction se tut un  
instant, puis soupirant avec effort, il  
répondit d'une voix mal affermie :

— Il est, hélas, ce sublime courage.  
Et vous savez comment il mourut.  
Gilbert se cacha le visage dans les  
mains.

— Quand j'ai relu cette instruction,  
poursuivit M. Delalande, je l'ai trou-  
vée absolument claire, logique. Et  
cependant, sans vous connaître encore,  
sans connaître Mlle de Montmoran,  
j'éprouvais le secret désir de me trou-  
ver en faute ! Vraiment j'aurais été  
heureux que l'innocence de votre père  
jaillit à mes yeux. Il me semblait en-  
tendre encore ses protestations indi-  
gnées. Et j'en souffrais ! Comme on  
serait souvent plus heureux, dans ce  
monde, si l'on écoutait simplement son  
cœur au lieu de sa raison !

— Ah ! murmura Gilbert, je vois  
que vous êtes bon. Je l'avais bien  
senté en lisant les interrogatoires de  
mon père ; je devinais que vous étiez  
un homme juste et que vous étiez  
malheureux de le croire coupable.

— Oui, très malheureux ! Enfin, au  
moment où Dieu m'a placé sur le  
chemin de votre fiancée, j'avais  
l'esprit entièrement absorbé par  
le souvenir de son oncle et  
de votre père ; et vous devez com-  
prendre à quel point j'ai été torturé, lors-  
que, devenue mon amie, elle m'a fait  
la confidence de ses chagrins. Ah ! si  
j'ai commis jadis une erreur, je vous  
affirme que je donnerais joyeusement  
ma vie pour la racheter !

M. Delalande fit une pause, et Gil-  
bert le vit essuyer quelques larmes.

— Mlle de Montmoran était si mal-  
heureuse ! reprit-il d'une voix qui  
tremblait. Elle me traita rudement,  
me reprochant d'avoir fait cette in-  
struction légèrement, me disant même  
que j'étais bien jeune alors pour qu'on  
m'eût confié de si graves intérêts...  
Je rentrai chez moi, affolé ; comme je

## ANNONCE DE JOHN MURPHY & C. E.

### La Nouveauté de l'Heure!

Un Département de Marchandises de Fan-  
tasia, au prix à un si grand écart, j'espère que  
le rôle, doit ressembler à un journal de  
première classe, Mesdames ; il doit toujours  
contenir les dernières nouveautés de la  
mode. Il doit couvrir son prestige, à  
n'importe quel sacrifice. Vous savez ou  
peut-être vous ne savez pas comment le mot  
anglais "news" a été formé.  
N. E. W. S.

Ces lettres, si vous le rem. rquez bien sont  
les lettres initiales des quatre pôles : cer-  
tains de la boussole, North, East, West,  
South. Ainsi la chose s'appelle d'elle-  
même. Rien, n'est plus facile, le former  
un mot des lettres capitales des quatre  
grandes cités de la mode du monde, Lon-  
dres, Paris, Berlin et Vienne, il serait  
certainement le mot le plus convenable. A  
appliquer à un drap le mot "news" est com-  
plètement notre Département de Marchandises de  
Fantasia. Voici quelques articles des plus  
nouveaux !

### MARCHEMISES DE FANTAISIE !

NOUVEAUX ARRIVAGES!  
BOWS EN CHIFFON

Prix depuis 40 cents à \$1.50 la verge.

FRUILLINGS EN CHIFFON

Prix depuis 10c à \$1.25 la verge.

CHIFFON

Largeur de 3 à 27 pouces. Prix depuis 10c.  
à \$1.00 par verge.

CHIFFON BRODÉ

Toutes nuances. Prix depuis 25c à \$1.25  
la verge.

MOUCHOIRS AVEC INITIALES

6 par Jolie Box, seulement 75c.

MOUCHOIRS EN SOIE

Vraie Soie, Prix depuis 25c à \$3.00 la verge.

FOULARDS EN SOIE POUR DAMES

Prix depuis 25c à \$1.50 chacun.

UNE NOUVEAUTE.

CARRÉS DE CHIFFON

Demandez à les voir.

## John Murphy & Cie.

66 et 68 Rue Sparks.

Journal  
Un A  
12e  
POLITI  
Lorsqu  
nationale,  
de ses con  
non sur c  
nalisme ha  
le plus gr  
sés, analy  
approxim  
l'enseigne  
vérité rela  
obligatio  
cachent av  
mobiles se  
Un fait  
toute scien  
accident, u  
règle. S'il  
mes analog  
du type et  
La très f  
gue de la p  
avant et de  
de politique  
qu'une ligu  
ayant donn  
russes tout  
prouvé avec  
Russie et de  
venir que l'  
ments de la  
qu'on trouva  
affirmations  
ple Alliance.  
Le mot d'  
sement donn  
 caractère  
laissé devien  
bas avec des  
ronflant et b  
passent l'une  
chotant font  
Voici ce m  
cervelle de G  
claireront en  
pas de plus ch  
cés en face de  
ce, ils appuier  
preuve sur le  
ritant entre le  
mais, en même  
notre l'opinion  
nonciations co  
ces belliqueuse  
Russie et ces p  
secrets se pres  
sont très à  
Tout d'abor  
emple, l'Empere  
fait de discour  
ce que lui cot  
de dépla  
faute impérieux  
plaisant avec  
pris superficielle  
et il a ajouté e  
allemand était  
L'empereur  
de Kalkony d  
point le dit mot  
a déclaré haute  
desir était la p  
malheureuseme  
que certaines so  
quintantes. Lis  
sue menace d'éca  
ky, pour fournie  
de bénignité de  
de la "reconnai  
dinand n'avait p  
l'entendre q  
rait bien n'être p  
sée. Mais, en me  
même où les soi-  
Beltsch sont tor  
meurt presque  
Stamboull, not  
qui le fait frappe  
que la Bulgarie  
la force de crier  
M. de Kalkony d  
l'an dernier la B  
consolidée en Bu  
Enfin le futur  
grois, le comte A  
opposition à Bu  
gouvernemental  
Vienne, donne, au  
plique convenue à  
dénonce Conradst  
pour la paix. Il  
cidence de cette vi  
française avec l'aff  
trouve que la Por  
tement dans la que  
la manière timor  
ce qui concerne les  
il ajoute enfin que  
blesser la Russie d  
n'est nullement app  
Mes Polonais, à